第45号

発行日:平成20年6月18日 発行者: 医学研究科広報委員会

とを決意して弘前大学医学

一員となりました。そ

頼もしく

燃え、立派な医師になるこ

新入生諸君が勉学の意欲にこの春も、多くの優秀な

基本は時代を超えて真実で

文学、科学、芸術、スポー

生命、愛情、友情、

社会医学講座

あり続けるでしょう。

刷:やまと印刷株式会社

過ぎると、

医師となる目

医学部に入学して時日も

弘前大学大学院医学研究科 医学部医学科広報紙

的なベストセラーだったこで、現在の基準からは驚異 版されて以来およそ三百 読まれたそうで 初期に初版が出い。『学問のす す

分が多少あるにしても、ま近代的なにおいを感じる部は、現在になってみると前とに、『学問のすゝめ』に 理解では、福沢諭吉が言いてかったことの少なくともたかったことの少なくともとがったことの少なくとも かと思います。畏れ多いことは学問である」ということ 向がみえるにしても、 実学を優先している。 そ 思えます。ましてや、学問 明ません。以前にも書いた すべての領域において) 無 関係で不必要な学問などないのではないかと、私には いのではないかと、私には べき大前提があり、それなしょうか?私たちには、人として無条件で受け入れるといいないでい」という言葉さえ、既にい」という言葉さえ、既にい」という言葉さえ、既にい」という言葉さん。既に ちは学ばなければなら ちは学ばなければならなん。敢えて言うと、「私た にできるものではありませをすることの意義など明確 くして、

が、新入生諸君のみならは成り立たないのです。 強い意識を改めて求めた対して、自ら学ぶことへ 強にのみ捉われず、自ら思います。学内外の試験い意識を改めて求めたいして、自ら学ぶことへのして、医学部学生のすべてに、医学部学生のすべてに

1面:医学研究科長医学部長寄稿

2面:新しい放射線診療装置の導入

3面:19年度卒業生進路状況

6 面: 研究室研修の実施と優秀発表賞について 7 面: 英国での臨床実習のための短期留学体験記

8面:人事異動

遠藤正彦氏筆

研部

弘前大学大学院医学研究科長:

医学部長

藤

の勉学に大きく影響する場年生の過ごし方が、その後 測しています。しかし、医合もあるのではないかと推 学を学ぶ過程で何が必要で

た事実であり、それとて多の大部分は、既に確立されいます。医学生として当面 の未知の領域を自ら開拓し、諸君はやがて、その先柄だと思われます。しか柄だと問われます。しか し、学んで行くことによ

敬 らを律し、そして努力して もいうべきものがあり す。そして、 に応えるべき、半ば義務と 社会の実現に貢献できるの です。諸君には、 その期

君の学業環境整備にもつの配慮であると同時に、 原則を一人一人が実践し「電気はつけたら消す」 下さることは、 あるごとにお願いしてい エネに努めて下さい。こと の学業環境整備にもつな配慮であると同時に、諸さることは、地球環境へ してのる

医学の進歩とより良

ます。是非、大学内での省君への具体的お願いがあり君への具体的お願いがありまるしいと願っています。 とと、社会からの大きな期れを達成する能力があるこ 待があることを忘れず、自 学研究科長の 学研究科長の 批判をいただ き、ご意見ご

抱えています。 は今、多くの医療の問 ただけば明らかです。 で開催されました。 「ご承知のように青森県 その目的は、 配布した文章をお読みい ホテル青海 医師 題を

シンポジウムを終えて

任期制の導入、なかでも卒た。医局制度の廃止、教員種々の改革を行ってきまし 前大学医学部はこれまで縮小・閉鎖、などです。弘科医の不足、自治体病院のとくに産科、脳外科、小児 前・後教育の改革には多大 労力を費やしてきまし 不足、 小児 修制 分にやれることはぬ学医学部附属病院は

地域医療を考える

大学院医学研究科・医学部 シンポジウム」が弘前大学 十二月一日 弘前大学医師会共催 域医療を考える 関係者に事 が迫る 0

会の主要委員のお一人とし重鎮であり、現在、厚生労 た。市長は医療のスペシャみた弘前大学の貢献」でし「卒業生・行政の立場から た。 卒業後宮古市長になられるてご活躍中です。弘前大学 までの経緯、 リストとして全国市長会の 業された熊坂義裕宮古市 医学部を昭和五十三年に卒 (岩手県) 国の タイトル)医療行i

・・・・・こ。なかでも「今いて分かりやすくお話しにの現状とあり方、などにつしまての料 明していただきました。 表後、

策の過ちである」、「弘前の医療崩壊を招いたのは

はもう

地域の救急医療を考

シンポジストは、 の挨拶に始まといった。 り三人の方のの挨拶に始ま プレゼンテー ションで構成

つ政 た弘前大学の える市民フォ 澁谷さんは、弘 の澁谷亨さんで、 この立場 貢 献 願署名が対し、 からみ でし タ 事 イ 務

だきました。

としては全体として成功であったと考えています。今後の二回目、三回目のシンポジウムに向けて、皆様の最後の二回目、三回目のシンカの開催にあたり多大なるご支援ご協力いただきましたと報りではあたり多大なるご支援ご協力いただきましたの開催にあたり多大なるご支援ご協力いただきましたの削立二十周年記念式典があたりを下した。 、このシンポジウムの前大学医師会に心から御れ申し上げます。 と執り行われましたことをと執り行われましたことをと執り行われましたことをとご利席のもとが出来る。

弘前大学医学部附属病院長ンポジスト 花 トラム事務局長 亨 田 義長 美 氏 氏

世代 (方法論を含めて)が大きであったと思います。その他、もっと主題を絞るべきであったのに、 1 であったとのご意見もいた。このかったと思います。そのかったと思います。そのであったとのご意見もいた。このと主題を絞るべきであったとのご意見もいた。このは、もっと主題を絞るべきのとが、もっとも思います。そのはないます。そのはないます。そのはないます。そのはないます。そのはないます。

ました。その第一かの反省点もあり 加者の少なさで は何といっても参 しい情報、姿勢を部、附属病院の正の。趣旨 が 医学 いくつ

くの質問、

フ

出されました。

とによる高速性と二管球の

値に設定することで結果

シミュ

を特

置デー Р

タを

いうのは二管球を備えるこ

れます。

有益性が向上すると期常に短いので、診療面

デュアルソースと2向上すると期待さ

読み取るこ

とができ、

T の 位

れており、

新しい放射線診療装置の導入

部 放射線科・放射線部 阿 由 直

酬上の便益も図られると考

公立大学法人 青森県立保健大学

健康科学部栄養学科

淳

加算が認められたので、報動脈検査において六百点の四月一日から4列CTの冠

を秘

めた装置です。また、

新たな病変の描出

はなく、 れます。

病変の描出の可能性、あらゆる部位でのの超動脈疾患だけでのいる部位でのいる。

灰化)

キシグルコース)の合成 クロ 格稼働します。 のでサイクロトロンなし 必要でした。岩手県水沢 えます。 にフルオロデオキシグル [F-18] FDG(フルオロデオ ースの製造工場ができた 口 } ン核種を生成するサ ロンと薬剤である 六月 従来はポジ から 0)

定機能病院である大学病院PET-CTで大切なことは、特 として必要な機能を備える 稼働が可能となりました。 点 教百 ます。 られる情報を診療に還元す あたり貢献いただいた関係 ることにより病院に貢献し 線科はこれらの装置から得 これらの装置を導入するに するも

名のがん患者さん(中路教病院として一年間約千四百ことで、がん診療連携拠占 病院としてのニーズに応え授、私信)が来院する大学 れることです。 また当院

に短いので、診療面でのれており、処理時間も非。その性能は予想以上に、冠動脈撮影が可能で を直接治療 療ではPE せ例 です。国内 でもあまり ていること 療と直結し でん。つま

SPECT-CTです。

層CTが撮影できますの 新しい放射線診療装置が 列CTでは、高速で多 64列デュアルソースC 院に導入されまし

(64列 C T)、

付き血管撮影

装置、

ず放射線治 癌の病期診

PET-CT

頼がありました。通常、 ので、この着任は幸運であ非常に希望しておりました 上げる次第です。 のスタッフに感謝している り、選出して下さった本学 全国的に数少なく、私自身 いまして心から感謝を申し るものではありません。 様な依 頼はなかなか頂

本屋、注した。河西達夫教がきっかけで医学書に一本がきっかけで医学書に一本 本屋で手にした法医学の本 来の夢でしたが、たまたま 数学者になるのが将れ海道函館市の出身

ことで、より正確な治療が がん診療に多大な貢献が により 呼吸同期装置と連動させるの呼吸同期装置と治療用の映できます。さらにPET 待できます。 能となります。このこと v療に多大な貢献が期、放射線治療を含めた

確な再 することでCT像が作成でした高性能の装置で、回転 ことができるので、 X線による吸収補正を行う きます。 フラットパネルを検出器と新しい血管撮影装置は、 構成像が得られ またSPECT-CTも より ま正

の運用業務を担当し、放射放射線部はこれらの装置 教育と研究に多大な貢献を 最後になりましたが、 また診療だけでなく のと考えており ま

してこの様なポジションはした。医学部出身の者に対 ら、教授として着任致しま 後は食・環境との関わりを する研究を行ってお 大きく展開させる目 する研究を行っており、今(アンチエイジング)に関 かり、 栄養 的 加

究を立ち上げたいこと、ま講座にも分子生物学的な研 た臨床医学に繋がる研究も させたいこと など

勝美病院長、澤村大輔教授座の橋本功名誉教授、花田店垣啓一教授、皮膚科学講 げることができました。ま 科大学(Jouni Uiito教授)にで、米国ジェファーソン医 学的研究や糖鎖生物学的研アルロン酸などの分子生物 皮膚科学研究のメンバーとも留学でき、世界最先端の イジングに関する成果を上 究を行い、老化やアンチエ学的研究や糖鎖生物学的研 講座の遠藤正彦学長、故・ができました。生化学第一 する臨床医であろうと肝に して研究する経験も積みま た、このことがきっ リックスのVII型コラー によって、 の厳しく且つ暖かい御指導 研究指導者と出会えること 銘じて生きてきました。そ になり、皮膚科医の道にて基礎医学に興味を持つ 現学長) 一彦教授 プロテオグリカン、 多くのすばらしい 皮膚細胞外マト 瞬義を受 か け ヒゲ れまで医学の世界ではあまどっぷりと漬かり始め、こどっぷりと漬かり始め、ことことにしました。凝り性な私はアンチエイジングに 大きく取り入れて行きたいき、これらの学問も研究に り注目されなかった栄養学 や食品学の重要性に気付 やヒアルロン酸の老化やア 下、これまでの研究を継続 ました。先生 チャンスと考え、 年皮膚科医を続けていたた としてどうかとの して着任することを決意し 教室のスタッ 特にプロテオグリカン 究展

一教授が病に倒れられ、お第です。この途中で高垣啓に着任することになった次 とが思い出されます。 た。しかし、先生の常に した。全く予想しなかった亡くなりになってしまいま このことがきっかけで本学 と考える様になりました。 近年の 同は茫然自失になりま この結末に、私達教室員 御指導のお姿を思い起しく優しく励ましてくれ 立たせて

とも更

・ 申し上 上

いました。 助教授と の最大の 導 Oを のため、青森県では、豊か な人間性と能力を培い、幅 福祉の向上に貢献できる優 福祉の向上に貢献できる優 保健医療·福祉従事者 実と確保が必要であ れております。それに 社会を築くことが強 な状態で安心して暮ら 化によって、 誰もが心身とも するニーズは 療 の方は、

一の御指

でも

お誘 フの

人を含む)では本学を除 でもあります。国公立(法り、また栄養教諭養成施設の管理栄養士養成施設であ 関しましては、 ります。栄養学科 げて下さったす き、

青森県

北海道

東京

近畿以西

不合格・その他

国家試験合格者

東北(青森県以外)

H18~H19 卒業生進路状況

27

9

14

20

105

99

平成十九年度

卒業生進路状況

副学務委員長 鬼儿島 (病理生命科学講座教授)委員長 鬼鬼島 宏

全体の合格率九十・六% 比べても高い水準にあり、卒 均の新卒合格率九十四・四% 業生の頑張りが実を結んだ 形となった。 一/一〇六)と過去最高レベ (七、七三三/八、五三五)と 十九:0% (一〇一/一〇 結果であった。全国平 家試験合格率が、新卒 結果である。弘前大学 ず特筆すべきことは、 全体九十六:二%(一〇 〇一/七、五一九)、 一回医師 家試 森を除く)

ŋ

十九年度医学部医学科卒業席のもとで行われた。平成戸谷忻一鵬桜会理事長ご列産式が、遠藤正彦学長、石

達式が、遠藤正彦学長、九年度学位記(医学士)

石伝

で母校附属病院に戻る選択を整を磨くために、後期研修会、自らの医療・医学の素 ている。魚の回帰と同様、のあるプログラムを提供し 回の卒業生が一人でも多 をしてほしい。 での臨床研修を終了した今 二年後に第一線の医療現場

6、今回の国家試験合格率言、はなむけを。近年 次共用試験(のみならず、 C B 四年 の喜びを卒業生達と共有の方々や教員も新たな門 業生諸君に加えて、ご来賓中、会場を埋め尽くした卒

う。一方、北海道・東北(青業生が増えているといえよ

は、

記の伝達が粛々と行われる業生一人一人に対して学位

杯で表現していた。 えた爽やかな達成感を体一

佐藤

敬医学部長から

キャッスルにお

するカリキュラム導入も加向にあり、地域医療と連携 年二十七名と徐々に増加傾あった。一昨年二十四名、昨 る自らの役割を自覚する卒 三十五名(三十四·三%)で(付表参照)は、青森県内が卒業生の地域別研修先 三十五名(三十四·三%) り、弘前大学医療圏におけ 躍できる人材育成の一貫性研修(専門研修)以降に活とらえて、若い医師が後期 き少なさであるには変わ十名は、まだまだ憂慮す 病院の臨床研修は、 ない。弘前大学医学部附属 医学を人間総合科学として 東・東京が約十五 が約二十%であった。 最後に卒業生の皆さんに 前大学医学部附属病 年目他院研修を含む) が約二十 医療・ 中部 関 %

T、OSCE)結果 や臨床研修におけ る卒業生の活躍な どで、全国的にも はで、全国的にも 語君が、弘前大学 道を歩む卒業生の 国に広がり医の正 まれ、医療・医学のさらなる研鑽を積 卒業を誇りとし、 各分野で活躍さ ることを心より

平成18年度卒業生進路 平成19年度卒業生進路

25.7%

8.6%

13.3%

19.0%

8.6%

11.4%

7.6%

100.0%

95.2%

35

8

13

11

6

10

102

101

34.3%

7.8%

12.7%

10.8%

5.9%

10.8%

9.8%

7.8%

100.0%

99.0%

平成十九年度 記伝達式挙行

学務委員長 奥 (循環呼吸腎臓内科学教授)

医学部コ 日

会のご紹介があり、言祝ぎ番のユーモアを交えた同窓番のユーモアを交えた同窓 伝達式でいた。 れ、華やいだ雰囲気の中、の空間に見事な花が添えら 滞りなく式は終了した。

う

大ホー

ルにおいて、平成十

ミュニケーションセンター

午前十一時

平成二十年三月二十一



弘前大学医学部医学科

の中には三年次学士編入学生総数は百二名であり、こ

制の

第 54 業記念謝恩会開催され

格率(新卒)を記録してお去最高であろう国家試験合

卒業生は、九十九・○%と過 も含まれていた。今年度の制度二回目の卒業生二十名

間)の勉学の苦労を乗り越間(ないしは学士編入四年り、学位記伝達式では六年

学務委員長 (循環呼吸腎臓内科学教授)

分よりホテル・ニュー月二十一日、午後五時三十学位記伝達式と同日の三 医学 の興奮がそのまま会場に運間の卒業式・学位記伝達式 部医学科第五十四回卒業記 念謝恩会が開催された。 興奮がそのまま会場に運

卒業生および教り雰囲気の中、 る集合写真撮影 授が一同に会す ような盛り上

まる者など、卒ながら写真に収 むように過ごし のポーズをとり れた時間を借 業生諸君は いた。余 限ら 国枠

弘前大学医学部医学科 第54回卒業記念謝恩会

平成 20 年 3 月 21 日 於ホテルニューキャッスル 弘前大学医学部医学科第54回卒業記念謝恩会 ような盛り上がはれてきたかの

であったのだろうかと思わのおとなしさはいったい何度写講義などでは最高潮に 君の姿がそこにはあった。 せるほど芸達者な卒業生諸 未来に羽ばたく喜びに満ち別れを惜しむことよりも 漫才やスライドによる教

では前期日程の志願者倍 で成二十年度入試全体を を で大学各学部で志願者が減 で大学各学部で志願者が減 で大学各学部で志願者が減 がでは前期日程の志願者が減 名が志願しました。一方全 定員三十名のうち青森県枠 りに高倍率となりました率が八・三四倍と、三年ぶ 委員をしていただいた先生面接委員、出題委員、採点験にお忙しい中試験監督や ました。それぞれ より十六名増加し、七十二しました。県内からは昨年 十名を含める四十名を募集 青森県内枠に加え、全国 増十名分を経過措置として 二十名でしたが、臨時定員 とした事務職員の方々に 新入生を迎えることができ 方および学務担当をはじ (表1)。推薦入学では、 し、四月八日の入学式で は六十六名と、 の選抜

昨年よ 枠 3)。また、女子が二十二者が増加しました(表業後三年以上経過した入学は、現役が増えた一方、卒 目立ちました。一方、 学校十名、 高等学校十二名、青森高等出身高等学校では、弘前 女子の比率が減少しました。三十名となり、昨年よりは 学校卒業後の期間に関 とに続き、 に続き、県内勢の健闘が、五所川原高等学校七名、八戸高等学校九名 学士編入学を入れると

成二十年度入試が無事に終 次選抜試験に始まった平昨年六月の学士編入学第 森県内勢が合格し、 結果としては三十二 げました。 志願者が倍増しま 、意気をこれの青

>することはないと思いま、受験生がすぐに極端に減

医学部ブーム」の に入りますが

幸い。幸い

となりました。これに三年 年度二十二名から三十九名を加えたこともあり、十九 明 と四十二名となり、将来の 次学士編入学者を加え 青森県内枠に臨時定見 青森県出身入学者のうち三 青森県出身者の著増 すと (表2)、 十二名が推薦入学者です 名と続きます。 かりが見えてきました。 入学者の出 特筆する をみま です。 貝十名 スます きは

改 \otimes

して 高等 医師の育成」というキャッチコピーで三月に選抜実施機要を公表しました。 県全域、岩手県北部、北海道南部に限定について十二月に二次選抜を行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、大学入試センターを行い、エーク、大学の表表を決定する予定です。 を別月九日に、AO入試をというためにスクーである方ためにスクー リングを行います。AO入 明来医師に適した意欲のある、また卒業後弘前大学医 学部およびその関連施設に 対称する受験生を選抜する ままアドミッションオフィた試験の変更点は何と言っ抜試験の変更点は何と言っな試験の変更点は何と言っなが、 ス(AO)入試に移行する

医学科入試車 門委員長 (感染生体防御学講座教授)

をしていかなくてはいけな委員会としても地道な努力者を集めるように入試専門すが、少しでも多くの志願 平成二十一年度のいと思っています。

来で各大学・学部とも氷河した。大学全入学時代の到年より二百十二名増加しま 数は三年次編入学試平成二十年度入学志 で、験者

入ると会場は

ŋ

のままいつの間にた祝宴は、華やい

華やいだ雰囲

かなった学生を選抜出来るのが目的ですので、目的に勤務する受験生を選抜する

ことを祈っています。

月には、

大学入試セン

が増加していますが、入試対の毎に教員あたりの仕事量が増加しています。年を追対のは事量を成二十一年度の入学選抜

平

成20年度新入生ガイダンス

村申吾青森県知

(前ページより)

きました。厚くお礼申し上

て根幹をなす仕事ですので、

業務は弘前大学の教員とし

事務方に手伝っていただ

が

:担当し、多くの先生方試験を医学科と保健学

ます。

もうすぐ平成二十

-度の三年次学士編入学

重ねてお願い申し上げます。 今年度も先生方のご協力を

が開始します。

表1 志願者位率(カッコ内は受験者位率)

X1. 心照信日十(2)~「TIX文歌行日十)				
年度	推薦入学	前期日程	後期日程	計
16	2.60(2.45)	4.19 (3.48)	7.90 (2.70)	4.20 (3.13)
17	3.90 (3.75)	10.92 (9.76)	17.60 (10.20)	10.00 (8.31)
18	4.00 (4.00)	6.16 (5.44)	12.00 (6.60)	5.85 (5.06)
19	3.03 (3.03)	5.44 (4.56)	_	4.54 (3.99)
20	3.45 (3.45)	8.34 (7.18)	_	6.17 (5.52)

募集人員:平成17年度まで推薦入学は20、前期日程は50、後期日程は10。平成18年度 は推薦入学 25 (うち青森県枠 15)、前期日程 50、後期日程 5。平成 19 年度は 推薦入学30(うち青森県枠20)、前期日程50、後期日程は廃止となった。 平成 20 年度は臨時定員増 10 名を推薦入学青森県内枠として募集したため推薦 入学 40 (うち青森県内枠 30) となった。

表 2 . 地域別入学者数					
年度	青森県	東北5県	北海道	その他	計
16	23 (17/6)	21 (18/3)	7 (6/1)	29 (20/9)	80 (61/19)
17	26 (17/9)	2(1/1)	6 (4/2)	46 (37/9)	80 (59/21)
18	24 (15/9)	12 (9/3)	7 (4/3)	37 (26/11)	80 (54/26)
19	22 (11/11)	14 (10/4)	6 (5/1)	38 (25/13)	80 (51/29)
20	39(27/12)	13(9/4)	5(4/1)	33(28/5)	90(68/22)

カッコ内は男女比

表 3 . 尚校 华 亲俊 0 期间 別 人 字 看 級					
年度	現役	1年	2年	3年以上	その他
16	34 (24/10)	20 (17/3)	11 (8/3)	15 (12/3)	0
17	33 (19/14)	13 (11/2)	12 (11/1)	22 (18/4)	0
18	33 (23/10)	20 (10/10)	13 (8/5)	14 (13/1)	0
19	37 (20/17)	20 (13/7)	12 (8/4)	11 (10/1)	0
20	50 (33/17)	16 (14/2)	5 (4/1)	18 (16/2)	1 (1/0)
			,	カッコ内は男女	比

平成 21 年度入試選抜試験日程

表 4. 干灰 21 干及八种选拔的碳 1 住		
20年6月22日(日)	三年次学士編入学第一次選抜 (学力試験)	
20年8月24日(日)	三年次学士編入学第二次選抜 (学力試験と集団面接)	
20年9月20日(土)	三年次学士編入学第三次選抜 (個人面接)	
9月21日(日)		
20年11月8日(土)	AO 入学第一次選抜(模擬講義試験、ケーススタディに	
11月9日(日)	よる評価、集団面接)	
20年12月20日(土)	AO 入学第二次選抜(個人面接、ワークショップによる	
12月21日(日)	評価)	
21年1月17日(土)	大学入試センター試験	
1月18日(日)		
21年2月25日(水)	前期日程選抜 (学力試験)	
2月26日(木)	前期日程選抜 (集団面接)	

をふるわれた。

森県では若い力を必要とし となっていること、とくに青 療・福祉の包括ケアシステムジェクトの中心は保健・医 とを強調された。このプロ のちの育み推進プロジェ 紹介し、その中で「健康とい よりも医師の確保が前提 いる十のプロジェクトを最初に青森県が取り組ん 医療サー 確立であり、その根本をな ルされた。 いることを新入生にアピ |を重点的に進めているこ ビスの充実には 医師確保のた ク

卒前卒後教育指導プランを 備の重要性を強調され、 医育環 ながら医学を学び、青森る自らの姿を思い描き

節目の年で

が繰り返し訴えられたこととなる。三村知事 るか、一人一人真剣 地域のために何ができ 悩)を理解し、自分 地域 (地方) の地で青春時代を送る えて欲し いと思う。 の現状

働の解消、 明された。 待遇改善や医師 示された。また、 女性医 過重

開催された。三村知事の新事による講演会がMCCで

九時から三村申吾青森県知生ガイダンスに先立ち、午前

成二十年四

|月九

貝

学務委員長

奥

村

謙

(循環呼吸腎臓内科学講座教授)

分からない。病診連携や卒 後研修、青森県の現状等、現 時点では理解することは困 難だっただろう。しかしな がら、青森県の医学生に対す る期待がいかに大きいかに る期待がいかに大きいかに 医学・ 味、社会に対する責任につい医学部に進学したことの意 をどの程度理解できたかはとくに地方の医師不足問題 ができたと思われる。また、 業したばかりで、これから てもある程度は認識できた 知事の意図するところ、 医療を学ぶわけであ

回答をなされた。新入生はのサポートを約束する旨の問があり、知事も出来る限り ポートしていくのか等の質あたって県がどのようにサ 森での暮らしや将来地域でとくに学士編入学生から青 医師として活動を続けるに 講演後の質疑で、 新入生、 子六十八名、女子二は、新入生九十名(男ある、平成二十年度 ました。 ションセンターにて 四月九日に開催され 医学部コミュニケー 学友会・鵬

会四十名、鵬桜会八名、教員二十一名が 都迎しました。第一 部では、鵬桜会石戸 医学部の歴史と母校 入として、 愛あふれるお話を導 十二名)であり、学友 理事長の弘前大学 では、鵬桜会石戸 は日 遠藤学長

県の特殊性を示しながら説医療効率化についても青森 病診連携による

新入生の多くは

高校を卒 ではついて行けないこと、予常に多く一夜漬け的な学習 容の確認を毎日行うこと、な習は無理でも復習や講義内 と切り替えなければならな う」から「自ら学ぶ」姿勢へ て説明した。「教えてもら六年間の教育の流れについ いこと、習得すべき内容が非 平

れた。講演中、知事はパワ

の期待の大きさがうかがわ

して行われているが、青森県

平成十七年から四年間連続 入生を対象とした講演会は

ポイントを示しながら「健や

を目指して」というタイトル かで安心して暮らせる社会

で、約一時間にわたって熱弁

知事の講演会に引き続き が医学科 の大学医学部の中で第一位験合格率 (九十九%) が全国医学部卒業生の医師国家試 欲しいとの期待を伝えた。に続いて良き伝統を築いて を超すほどの能力も備えて 学科に入学した学生はそれ 難かもしれないが、医学部医 医学を学ぶことは確かに であったことを紹介し、先輩 も注意した。また、できるだ た。最後に今年の弘前大学 てて欲しい等、アドバイスし 築の学習の場としても役立 け部活に所属し、人間関係構 して、飲酒や事故等についてく強調した。一般的事項と く強調した。一 どを言葉優しく、 内容は当 厳 木 7

学務委員長の奥村 ついで学務委員が紹介され、 た。佐藤医学部長の挨拶に 新入生ガイダンスが行

のではなかろうか。

皮膚科学講座 教授 澤 村 大

年度新入生歓迎 大学を目指し学生を鼓舞す

成二十二

が医学部医学科 桜会主催により 佐藤医学部長は医学者とるお話が聞かれた。また、

輔 一とときでありました。

生生活を送って欲しいと思で青春を謳歌し、充実した学いるはずである。弘前の地 なって医学の進歩に貢献するように、さらに出席の教るように、さらにクラブの勧誘まで、いろいろ占められる話題、さらにクラブの勧誘まで、いろいろ占められました。第二部のパーティーでは、立食で食事をとりながら新入生との徹かまたその後のサークル所属の学部学生の勧誘とあわただしくもなごやかなひ

ができました。 エネルギーをい ま君に接して、

ラム 1

医

費用も、少なく。一部の 豊勝のきりがいいところ、また学会発表のため に必要な実験終了後、移動予定。 機器 類 の 移 動、再設定、立ち上げ、 再調整と、時間的な損失 は不可避。できるだけ中 は不可避。できるだけ中 は不可避。できるだけ中 で る 頼 に の 機 の 前 す 、 引 器 類 1 となるこ 、新外来棟に次ぐ、の実験を開始したいとの実験を開始したいとの実験を開始したいとの実験を開始したいとの実験を開始したいとの実験を開始したいとでが、移動および設置を依頼を交え計画中での実験を開始したいとの実験を開始したいとの実験を開始したが、 ずです。 礎研究棟、

私も実際に出席して、いろいろな人の話を聞き自分の入学の時を思い出し懐かしく思いました。六年間平坦ではないかもしれないが、楽しいこと感動すること、苦しいこと感動すること、苦しいことでが、楽しいことがました。 かっこと がましてください。 若鮎で経験してください。 若鮎のようなびちびちした学生のようなびちびちした学生のようなびちびちした ギーをいただくこと



平 成 20 年度

学務委員長

(循環呼吸腎臓内科学講座教授)(

学部コミュニケーションセ SD章授与式は本年度で四 成十七年度より始められた (総合診療部) (Student Doctor章) 授与式 年次学生に対するSD章 成二十年四月二日、 (MCC) において 加藤博之教授 の提案で平

誓内容を以下に記載する。後、五年次代表の太田理恵 号された。続いて太田君が 「弘前大学医学部臨床実習 生の誓い」を宣誓した。宣 部長と学務委員長の挨拶、

生の誓い」 "弘前大学医学部臨床実習

学科の春の行事として定着

目を迎えたが、医学部医

2 療の現場に参加するに際し、 臨床実習生の一人として医 私は、人類への奉仕に 識をもとに、良心と尊私は、学び得た医学知 とを誓います。 自分の人生を捧げるこ

真摯な気持ちで満ちている体ともに臨床実習に向かう

のままの白衣姿で臨み、心 年次学生全員が臨床実習そ したものと思われる。新五

床実習生の身分証である ようであった。SD章は臨

同時に医療人としての

し続けます。また、人ら人命を最大限に尊重私は、生命の始まりか 間性の法理に反して医 を果たします。 厳をもって医学の務め 学の知識を用いること

年次クリニカルクラークシ

授与式では佐藤

敬医

4

しません。

し、以下の誓いの言葉を胸

いてその目的をよく理解

もある。式典という形式に 認識を新たにさせる標しで

3

5 得た患者の秘密頼のゆえに知り私は、私への信 の第一の関心事患者の健康を私 を、たとえその とします。 尊重します。 死後においても

と感謝の念を捧 私は、私を教え 導く人々に尊厳 げます。

6

7 私は、私の自 意志に基づき名

緊張感が会場に満ちてい取材もあり、いい意味でのただいた。またマスコミのSD章の授与を見守ってい た。SD章を授与された学 決意を新たにしていたが、 病院の研修医も参加され、 生それぞれがBSLに臨む S P 世話になった模擬患者 外に学生達がOSCEで 授与式には医学部関係者 の方々や現在附属

たい。 なった。今まで以上に努力 て実習に対する意識が強く 『SD章を授与され、改め を惜しまず頑張りた (男子学生)

以下に学生の感想を紹介し

療の場に出るということは『学生であるとはいえ、診 と甘えることのないように だと意識して、学生だから 自覚を持って臨みた 社会に出ることと同じこと (男子学生)

学生) 勉強してきたが、それでも ていることを忘れず、 く異なるので、 までの学習スタイルとは全 持ちが引き締まった。これ『春休みでだらけていた気 に臨もうと思った』 の学生として周囲に見られ 『これまで四年間一生懸命 自分が弘大 (男 実習 子

者さんに迷惑がかからぬよ いざ臨床の現場に出るとな る。指導くださる方々や患 ると、とても不安を感じ い』(女子学生) 最大限努力して いきた

として臨床の現場に出 『SD章を授与されて、こ から自分が医療者の一人

習したことを精一杯発揮でした。これまでの四年間学 意ある態度で患者さんや教います。どんなときでも誠きるように頑張りたいと思 合っていこうと思います』 えてくださる先生方に向き (女子学生)

くという実感がわ

とは大きく異なり、 とても重要なものだと改め 場に踏み出す第一歩として こは大きく異なり、医療現『臨床実習は今までの学習

いてきま 吸収できたらよいと思う』が、その都度多くのことをろいろなことがあると思う 変なこと、辛いことなどい (女子学生)

ながら、 は一層医学への研鑽を深め を幾度も心の中で繰り

て感じた。 楽しいこと、

させられました。これより す。本日、代表の方の宣誓 床の場に出ることになりま 『私たち学生もいよいよ臨 改めて責任を認識も心の中で繰り返し

でした』(男子学生) 与式は身が引き締まる思 ることとします。 今度の授

う次第である。 する、そんな感想であ 二年間の臨床実習を有意義 に過ごされることを切に 心を大切にして、これから よりも医療に対する真摯な た。感動と意欲、そして何 する、そんな感想であっ一方では不安と期待が交錯 したが、いずれも真剣で、 学生全員の感想に目を通 願

チュートリアル・ベストシナリオ賞 贈呈式が行われる

チュートリアル教育実施委員会委員長中 根 明 夫

感染生体防御学講座教授)

チュートリアル第二期生が年が経過し、昨年同様チュートリアル教育は五 を務め、「屋根瓦教育」の実 十九年度後期でチューター は後期第一・第二クール、践の場になりました。今回

サライズされました。さら 学生チューター制度がオー 学部長より辞令が渡され、 アシスタントとして佐藤医 担当し、またティーチング 述べ二十人の六年次学生が 後期には十八年度にト

学生有志とチュートアル教育を経験した 頂戴し、チュートリ ました。 博之教授ご指導 ルをはじめ医学教育 度同様、医学科図書 業が正式に導入され 会のコア委員にお リアル教育実施委員 委員会から図書費を たチュートリアル 二十年度には、加藤してもらいました。 に関する図書を選定 いし、チュートリア 一方、昨年 年度下 願

英語の資料に基づい
ライアルが行われた ライアルが行わ

のチュートリアルは、 改善に向け、さらに努力 あるチュートリアル教育 います。このように、 録しDVDとして、これ クールは、 導入し、二十年度前期第 お願いいたします。 型

優秀シナリオの表彰

委員会のコアメン をチュートリアル教育実施 ナリオとチューターガイド クールで学生が作成したシ 第六クール および第 が 評

医学科の教育に即した魅力となって、弘前大学医学部います。教員と学生が一体はまらず毎年進化を続けて に対するご理解とご協力を 後ともチュートリアル教育 する教員に配布を開始して チュートリアル授業を担当 ら実際チューターとして た。その模様はビデオに収 ングを行っていただきまし 年次学生に対してトレーニ ていきたいと思います。今 加藤教授に新三 本学 か

書券が贈呈されました。学部長室において、作者に図部長室において、作者に図 生が作成したシナリオはさ 査で優秀シナリオ三編を選しました。さらに第二段審価を行い、二十八編を推薦 ナリオが多く出されました。 ており、今年度も優秀なシ まざまな視点から作成され びました。

シナリオ優秀賞(五十音順) 谷 卓司君

弘前公園の近

 \langle

住ん

久保 一利君 (三十五歳)と、・・・」 大学へ通って

野呂 十二歳)と二人暮らしをしは、現在は妻の薫さん(六 「福山学さん(六十三歳) 大輔君

青 麻酔科学講座 特別賞を受賞 **匹師会学術** 准教授 石 弘 規

た最先端の脚光を浴びてい あったからこそであり、心 あったからこそであり、心 がら感謝申し上げます。ま

Monitoring with Glucose Dilution』に対して贈られたものです。少量のブドウ糖布容量を算出し、この分布布容量を重症患者の輸液管理の指標として用いる本法は私のオリジナルなアイデアです。本法の二十年以上に亘る研究成果をまとめたのが本書であります。今回欧が本書であります。今回欧 得て上 を迎えるに際しまして学術 前大学医師会設立二十周年団法人青森県医師会から弘この度は、はからずも社 いたしました『Fluid Volume 奨励特別賞をいただきまし を用いた体液量評価に た。この賞は私のラ 明知名誉教授、現席麻酔科学教室の先生 昨年Springer社より上梓 ークでありますブドウ 梓できましたの 横代田の 田和松島 イ 関し フ うな地味な研究こす。 る研究とは異なり、このよ うな地味な研究こす。ま ありがとうございました。 何よりも喜ばしいことは、本法が心臓の信頼を得て、附属 個以上に、麻酔科学教室員 の皆様の信頼を得て、附属 常体液管理の指標として使 用して頂いている点です。 現在、フランス・ニース大 学医学部麻酔科と協同研究 を行っており、今後ともこ も深く御礼申し上げます。をはじめ医師会の諸先生にをはじめ医師会の諸先生に不評価して頂きました青森 いします。

働いている夫の孝之さん歳)には、近くの精肉店ででいる英子さん(三十二

の分野

研究を続けるつも

します。

どうか宜

しくお

大学へ通っていました・・子学生で、実家からバスで子学生で、実家からバスで「Aさんはこの春から某

ています。妻の薫さんは

人は日本の

調査・研究に参加しておりジェクトの一環である疫学

さて、

ジェクトリーダーの一人で

今

回、

私はこのプロ

高

平

究させていただいていま教授(学部長)のもとで研 配ご協力により、ニュー から社会医学講座中路教授 を始め、多くの方々のご高 クスター (David Baxter) 二〇〇七年十二月十二日 ランドオタゴ大学の of Physiotherapy S 会問題となっており、近年による就業障害や解雇が社による就業障害や解雇が社による就業障害や解雇が社による就業障害や解雇が社による就業障害や解雇が出ても関係を表している。 度は今後さらに増加するとの高齢化に伴い腰痛症の頻 考えられます。

School

おらず、さまざまな常識や療体系はいまだ統一されて世界的にも「腰痛症」の治 います。 らの疫学的検証が望まれてmedicine (EBM)の観点かため、早期にevidence-based 通念が存在しています。この しかし、 日本だけでなく

専門分野としており、

特に

Rehabilitation Sciences&

クスター教授はHealth

腰痛症」に関しては世界

な腰痛治療研究のプロ

すが、 ディスカッションの毎日入り大量の論文の読解 八時頃から研究室に、実際の研究生活で 解と で

よると有訴者率の第

-六年度の国民生活調査に.重要な疾患であり、平成

患であり、平成」は社会医学的

す。最初のうちは英語力が 十分でないため言いたいこ とも上手く伝えることがで きず、話しかけ られても聞き取 れず、悔しい毎 し、ティータイ ムではコーヒー 通語なんだと実界では英語が共 なことがで では がで 語で様々なテー ながら来 ながら来 かけばれない英 しています。 ジーラン

オーストラリアと同じくイングリッシュと言われ、 このことにつき説明しまし ジーランドの英語はキウイ せられていますが、ニュ 音 る興味は高 ^day、を ^dai、と発音しま 「ai (アイ)」という音の発 が強いことが特徴 英語には今でも苦労さ 私も何 れ、 で、 度も

デンは、ニュージーランドオタゴ大学のあるダニー

クスター教授はイギ 身のためクイー

・ンズ

にはまだまだ時間がかかり タッフの、訛り、に慣 イングリ のですが、 訛り~に慣れる 地元出身のス

シュで聞きやす のない休日 市であり市

のない休日は、家族で観光る陽気な人たちです。仕事 ニュージーランド人は ぬ人にも親切に接してくれ を形成しています。 築で溢れ、歴史的な街 地元のコミュニティ 内はスコ 人は知らなおが、 ツ

on Host Immune Response

[Effect of a Listerial Amidase

(感染生体防御学講座)、斉

田名部玲子(生体構造医科学講座)、八木澤允貴(内分泌 神座)、八木澤允貴(内分泌 神座)、八木澤允貴(内分泌 代謝内科学講座)、出麻理恵 (麻酔科学講座)、当麻理恵 (麻酔科学講座)、当麻理恵 (麻酔科学講座)、当麻理恵 (麻酔科学講座)、当麻理恵 (麻酔科学講座)、当麻理恵 (水子 大根 歩 (消 大四名はどれもすばらしれた四名はどれもすばらしれた四名はどれもすばらしま

問でも自分の言葉で語り説 得力があったこと、沖津君 は発表自体の内容が優れて いたことが受賞理由と思わ れ、佐藤医学部長室で行わ れ、佐藤医学部長室で行わ れ、佐藤医学部長から四名 の学生に優秀発表賞が贈呈 されました(写真)。 学生を受け入れ指導してい ただいた担当教員ならびに ただいた担当して下さっ たがいたり

で発表を行ったこと、した。辻嶋君は流暢な

すく質素語

年度もご協力を賜りますよ申し上げますとともに、来

けますとともに、来の方々に心より感謝

は発表がわかりや

は配属講座)。辻嶋直樹ため四題を選出。カッコ内ばれました(三位は同点のの四演題が優秀発表賞に選

樹内の選

表賞に準ずる成績でし

れます。 は発表自由 問でも自由 と、近藤

四演題が優秀発表賞に

口 は以

名の

以下の六名は優秀の順番は発表順)。

秀発

ざん

は 発

え表でもご

験できました。 そうです。また、四月には

の南島南部に位置する学園

脳神経病理学講座

年ぶりに復活し、三年次後研修が平成十八年度から三部期に実施していた研究室で成十八年度から三半成十五年度まで四年次 うことになりました。 (火・水・木の午後) に行 度習い あった頃は研修 1,

左から佐藤医学部長、辻嶋君、斉藤君、近藤さん、沖津君、若林教授 のあった三十三講座のいました。昨年は二つの講座に二ヶ月ずつ配 属しましたが、今年は 所修内容を深めるため 学生を一つの講座に貼 り付けました。 く) が、 く)が、受け入れ希望十名(学士編入学を除 今年は三年次学生八

ら七日の午後に基礎大発表会は二月五日か オ賞を贈呈してきた経 トリアル教育にお なお、これまでチュー 講堂で行 した学生に優秀シナリ 長に優秀発表賞を設 れたシナリオを作成 わ 学務委員会 かと提案し れました。 いて ど答えられ

を復活しました。 表会を行っていたことを見 から研究室研修発表会 今年度(平成十九 教授が科目代表で 終了後に発 八分(発表五分、質疑応答生一人あたりの持ち時間を 三分)とし、各発表につき三

卒後臨床研修

センター

長

加

藤

博

之

医賞選考会

ことにしました。全般的に、パワーポイントの作り方には慣れており、その内容は甲乙つけがたいもので発表することに慣れていな発表することに慣れていなれました。 一方、演壇に立ってでました。 一方、演壇に立ってであることに関れていないないないか、かなり緊張したの学生が多く見受けられました。 さらに、審査員 という方法で行い、上位三(ボーナス点を十点加算)象に残った発表を三つ選ぶ象に残った発表を三つ選ぶのでは、 査員を依頼)。審査は、①パ行う。今回は二十四名に審 た(各教員は十名の審査を 名に優秀発表賞を贈呈する 名の教員が審査を行い 点)、③質問に対する答え方 く答えた学生から、 (三十点)について評価 ポイントの内容 ② □ 演の態度(三十 <u>=</u> ① +パ まし Ĺ

生一人あたりの持ち時間きました。そこで今回、 林 藤高「筋萎縮性側索硬化症 におけるTDP43陽性神経 におけるE持への対応」 検討」(脳神経病理学講 で)、近藤順子「児童相談所 を)、近藤順子「児童相談所 における虐待への対応」 (神経精神医学講座)、沖津 等 「SIRT6発現増加による

成 19

月二十九日十八時より医学 部コミュニケーションセン ター(MCC)二階で開催 された。ベスト研修医賞は 平成十六年度からの卒後臨 学に創設された賞であり、 今回で四回目を迎える。当 日は、平成十九年度に本学 医賞選考会が平 年二

- 旨は、一年間の一を行った。このテーマ ベスト研修医賞選考会で研修医の発表に

聞き入る参加者たち

入 生が平成十九年度、 スト研修医に、 スト研修医に、 こ。引き った。このテーマの趣 旨は、一年間の研修 生活を振り返り、大 切だと感じたことを 後輩に伝えてもらう ことにある。聴衆は 学生および教職員 学生諸君(五年生が 学生諸君(五年生が が平成十九年度べ た。引き続きMCCC

患者さん向けのクリスマスに「レポート大賞」が、入院懸命書いた藤田和歌子先生

を振り返ってー気づいた 十音順)の五名の研修生活 医の先生が、「研修生活 (一年次)、小田桐元生(一年次)、綿貫裕先生 、藤田和歌子先生《一年

して、七分間ずつスピー と・伝えたいことー ح たこ チ題

ベスト研修医に贈呈され たメダル (純銀製)。



列を作ってベスト研修医賞の投票を行なう 学生諸君。

ようなものである。 年度末に研修医よるミ 名七分、 を行う。 ニ講演会(スピーチ) ·返って — 気づいたこっな 「研修生活を振 伝えたいことー 、スピーチのテ、発表時間は一 概要は以

本賞の制度の概要〉

床研修は必修化され、 〈本賞創設の背景とねらい〉 平

リエンテーション、研修でも参加者体験型実践的 のためのプライマリリエンテーション、 ためのプライマリ・ 参加者体験型実践的オ研修は必修化され、本院 下成十六年度より卒後臨 ケア

花田病院長よりベスト研修医賞メダルを 贈呈される藤田和歌子先生 ある。研修医はしてきた間柄で ある。 れ、約一場の違 たり院内で同じ b 六年次学生は立 し、苦楽を共に 間と場を共有 約一年にわ いは あ

決してそうではない。

も「ベスト指導医賞」、「ベ会に移ったが、五年生からが贈られた。つづいて懇親 加があり、教職員、研修医、がった。教職員も多数の参 に協力してくれた岡田有史手続きに最も迅速かつ正確この一年間研修関係の事務 修や臨床実習について、更学生がみな、本学の卒後研 には将来の夢について互い スト六年生賞」等の発表が に率直に語り合い、 クイックレスポンス賞」 生に感謝の意を込めて 会場は非常に盛り上 会は \equiv 兀

> スピーチ終 ん 可。 講ももちろ 教職員の聴 ンゲスト。

セミナー、

制度によるC

藤

田

和歌子

Ć

の医療行為に

制定、EPO

なん

なんいの

のみ。 引き続きM 投票権があるのは学生 により、ベスト 了直後に、 一名を選出する。り、ベスト研修後に、学生の投票 C C

> Cによる双方向性評 関する基準の

価の

懇親会を行う。と楯を贈る。つづいて優秀研修医二名に賞状 もと表彰式を行い、 で学生、教職員参加 院長よりベスト研修医 名に賞状とメダル、 病の階

にはおそらく他施設・他学させる目的があるが、本賞 は教育上大きな意味を持っ五・六年生)が投票により は賞の選考を学生(特に させる目的があるが、本賞医のモチベーションを向上賞」の創設もそのような施賞」の創設もそのような施してきた。「ベスト研修医 ための施策を次々に打ち出係新時代を睨んだ研修医のの設置、など研研修医の設置、など研 クな特徴が一つある。それ が、今回は大学病院自慢を残る人数が減ってしまった まり、 研修医」であった。 は失敗だらけの「ドタバ 三月に「 分を振り返ってみると、 てしまったが、一年目

さて、

地方では大学病院に、初期研修制度が始

て 研修医と五 いる。そもそ 1

アカデミックな環境

HIROSAKI UNIVER

学生に先輩とし ての様々なアド イスを行い、 痛、etc.の症状を訴えるわけ 「なあるから、鑑別診断った」 「は、 であるから、鑑別診断った」 発熱、嘔吐、下痢、頭痛、腹入院中の患者さんだって、がっているし、大学病院に勉強すべき症例は山ほど転 るが、 ファレンスが定期的に common diseaseが見れない」 要だ。大学病院ではカン と本気で思っている人がい る為、 大学病院は症例が少ない、

奥村学務委員長、佐藤医学部長、花田病院長と共に、 ベスト研修医賞の藤田和歌子先生(前列中央)、優秀研 修医賞の斎藤淳一先生(同左)、岡田有史先生(同右)。 らに、 学生間

した斎藤淳一先生に「アグ種講習会等に意欲的に参加

ッシブ賞」が、贈ら

れ

研修医たち

に間近に接

してきた

クシップで

ル・クラー

リニカ

さらに事務方からも、

たちがメイ

六年生

ンタクロース賞」が、日

ナイスサ

聴衆は本学

学生。とく

に臨床実習 B S L

修に加え研修医

向け各

続き今回も「ベスト六年生先輩に対し、昨年度に引き アドバイスを与えてくれた るようになるであろう。 研修についてより深く考え 具体的にイメージし、 賞」が五年生から贈られ、 経験を踏まえて良き 「屋根瓦方式」 卒後 さ

見て、近未来の自然生はそんな研修

教育が定着しつつあること を期

分の姿を

場には教科書に載っていながたくさんある。これらを身につけるためには身近な 分輩から習うのが最も効率 的である。本賞がこれから し、本学の医学教育の厚み「屋根瓦方式」教育を促進

ここで心臓血管外科医にな学生生活の後、どうしてものが二○○三年。四年間の という立派な賞をいただい りたくて、大学病院で初期 研修することを決意した。 ベスト研修医賞」 弘前にやってきた 因果か、縁もゆか バ バ 私 自 学病院の良いところである。 例報告の論文だって書くこ ともできる。指導医が多く、 る。その気になれば、学会て深く勉強することができ を聞くことができるのも大 いろんな医師の意見や経験 に行くこともできるし、

> 学校にて四週間臨床実習を 西部にあるペニンシュラ医に参加し、イングランド南

私は心臓血管外科に進むと、夢の実現を応援してく

で、将来、役に立ちそうなえば、どこの科でも協力的 科志望です」と言ってしま ていたが、初めから「一外勧誘の嵐にあうことを恐れ 生実習時のように、各科で することができた。 症 と固く心に決めて 例や手技を重点的に勉強 いる。学

象としており、

(IELTSという

英語試

験審

D

グラムは全国の五年生を

大学病院の研修医は大切 人を大切にする環境

くださる先生達やスタッフばってる?」と声をかけてなく、「いま 何科? がん 廊下で出会えば会釈だけで トイレで泣きたくなること なんて辞めたくなったり、 の多いこと!時には研修医 にされていると日々感じる。 あるが、 私は日 々 、 まわ

students need you.

また、Medical need you. Help

ンを聞

自分にはなに

them to help you.

きます。

を増すために貢献すること

われた。

臨床医 て学の な現

られている。りの人達や患者さんに支え

を述べたが、もちろん、以上、大学病院の良い 善すべき点もある。例 意味のない儀式的な風習をば、各科の壁が高い点や、

改点 え があるという点であるいまだに引きずって

は低くなるかもしれなば、将来、科と科の間 るかもしれない。、科と科の間の壁の修医数が増えれ を下さった藤先生に感謝

各科でお世

たい。

そして、ぎっくり腰でヨロる一外科の先生、卒後臨床る一外科の先生、卒後臨床いつも励まし見守ってくれい ヨロ歩いていた私にシップそして、ぎっくり腰でヨロ

英国での臨床実習のための 短期留学体験記

医学部医学 科 六年 脇 本

剛



ペニンシュ

学生への協力をよびかける ポスター

学医学校での臨床実習のた育振興財団による『英国大育振興財団による『英国大 めの短期留学』プログラ た ます。 スコア、成績、志 接で選抜され 機など)と

する医学校で、 ター大学とプリ 医学校はエク ス大学が共 セ

毎年、春休みの時期に約二は十八年間の歴史があり、同財団によるプログラム いたします。 オッ ます。私はその中でも、 三つの附属病院を有 ました。 ングランド最南端に位置す Hospital Truroにて実 TruroにあるRoyal Cornwall Hospital Truroにて実習し

クスフォード大学など五

学に派遣されます。本プ

口 大

十名がロンドン大学、

臓内科、A&E(Accid 時、外科手術、IVR、G 時、外科手術、IVR、G P(General Practice: 家庭 医)など他科を見学させ ていただきました。内科 では担当の患者さんを決 めてもらい、毎日、理学 所見を取り、主治医にプ レゼンを聞いてもらいま した。こちらでは病棟の した。こちらでは病棟の した。こちらでは病棟の した。こちらでは病棟の 週間ずつローテート. 呼吸器内科で二週間、 dent & も、イ てポ ・スター b,

護師に「fine crackleを呈する患者さんはいないか。」と 尋ねると、探し出してきてくれます。これは特別なことが奨励されているのです。 とが奨励されているのです。 とが奨励されているのです。 とが奨励されているのです。 に行きます。自己紹介をし、 に行きます。自己紹介をし、 に研修医が同じよう所見を 取り、検査や写真をオー ており、患者さんやコメ でおり、患者さんやコメ でおり、患者さんやコメ . 患者さんやコッ-が病院中に貼られ

医の上の せてもらえます。確保は学生の仕事 字生の仕事なのでさます。採血やルート 医に対するプレ 次に研究

きましては、何卒本会の 趣旨に御賛同頂きまして、

各位の格別の御高配、

ださい

en/ index.html) をご覧く

平成二十年四月一日~平成二十三年三月三十真鍋 麻美(独立行政法人国立病院機構弘前病院産婦人

(青森県立中央病院産科婦人科部長)

年四月

日~平成二十三年三月三十

日

麻美(独立行政法人国立病院機構弘前病院産婦人科医長

平成二十年四月一日~平成二十三年三月三十一小松 尚(青森県立中央病院整形外科副部長)

平成二十年四月一日~平成二十三年三月三十小笠原(仁(大館市立総合病院第二内科部長)

成を行っております。つの多岐にわたる分野の助に必要な助成等学生生活

ただくか、弘前大学後援

ムページ (http://

ki-u.ac.jp) までご連絡

の助成、学生の進路指導学生の学業、課外活動へ

弘前大学後援会では、

務部総務課広報・支援グ

については、弘前大学総

なお、入会方法等の詳細

平川

-年四月

日

~平成二十三年三月三十

日

ループ(Tel:0172-39-3012、

臨床准教授

E-mail:jm3012@cc.hirosa

後援会のご案内

弘前大学

支援を賜りますよう、

平庭

口座

会 費

場

平成二十年四月一日~平成二十三年三月三十

日

正之 (青森県立中央病院神経内科部長)

平成二十年四月一日~平成二十三年三月三十

平成二十年四月一日~平成二十三年三月三十

日

昇任 (20・4・1)

法医学講座 准教授

美作宗太郎〈法医学講座講師〉

知己(青森県立中央病院眼科部長)

·年四月一日~平成二十三年三月三十

日

(大館市立総合病院麻酔科部長)

にお願い申し上げます。

社団法人

○ 医学研究の助成

〇 医学国際交流の助成

随時、会員の募集とご寄附の受付をしております。

社団法人 青森医学振興会

ゆうちょ銀行振替(旧郵便振替) 年会費

1万円 2万円

1万円

10万円

平成二十年四月一日~平成二十三年三月三十一斎藤 聡(青森県立中央病院消化器内科・腫瘍内科部長

(青森県立中央病院消化器内科・腫瘍内科部長)

十年四月一日~平成二十三年三月三十

 \mathbb{H}

徹 (大館市立総合病院整形外科部長)

会費と寄附金の納入方法は下記の通りです。

みちのく銀行

医学部卒業生

賛同する個人

替同する団体

野

安弘(青森県立中央病院副院長)

藤

文男(青森県立中央病院メンタル

ヘルス科部

日

安達

淳治〈公立野辺地病院〉

救急・災害医学講座 助教

日

教育活動を活性化するための支援 研究活動を高度化するための支援

お振り込みいただく場合は、 お手数ですが、振興会事務局まで

ご連絡(電話、メール)願います。

^品床教授

国際学術交流の支援

〇 地域医療振興事業の助成 地域医療に貢献するための支援

大学病院前支店 普通 0198579

平成二

から出版される平成十九年いことは医学教育振興財団か紹介できませんが、詳しここでは、ほんの一部し 参考にしてみて、ぜひ本プ能)。興味を持たれた方はります(学務で閲覧可 実習の総仕上げとして、本間、イギリスでの三週間の 当に有意義なものでした。 度版の報告書に記載してあ でしたが、BSLでの一年 もらいます。この繰り返し 最後にカルテに記入させて が足りなかったかを確認し、

沿 革 平成11年3月1日 弘前大学医学部医学科後援会鵬桜医学振興会発足(任意団体) 平成13年4月2日 社団法人青森医学振興会設立許可(青森県) 振興会では、21世紀の青森県の医学・医療を積極的に支援しようと次の事業を行っております

グラムにチャレンジして 下さい。

に行くと、「なにか日本武を募集しております。 英国現在、柔道部は広く部員 広がります! の練習には留学生も参加し、と必ず聞かれます。全学で道はやっていないのか?」 gohjapan1223@cyber.ocn.ne. 英会話の練習にも事欠きま ので、少しでも柔道をやっ てみたい方は脇本まで連絡 てもアドバイスいたします せん。もちろん留学につい 新し

ゆうちょ銀行から振込む

北

木澤

動 武田

い世界が

○大学院医学研究科

配置換(20・3・ 畑山 放射線科学講座 佳臣 (放射線科助教) 助教 16

定年 (20・3・31) 正村 消化器外科学講座 神経解剖・細胞組織学講座 佐々木睦男 和彦 教授 教授

法医学講座 講師 武〈特任講師〉

任期満了退職 動物実験施設 准教授 20 3

31

哉志 典夫〈弘前愛成会病院〉 助教

助教

整形外科学講座 助教 陽〈黒石病院〉

福田 眼科学講座 助教

皮膚科学講座 仁志

菅原 神経精神医学講座 助教 内分泌代謝内科学講座 20 3 · 31 **貴徳**〈八戸市立市民病院〉 耕〈病院助手〉 助教

胸部心臟血管外科学講座

山田 胸部心臟血管外科学講座 〈船橋市立医療センター〉 芳嗣〈青森労災病院〉

石川 太〈札幌医科大学〉

照井

鈴木 楠木 神経精神医学講座 小児科学講座 将人 助教

整形外科学講座 道朗 雄大〈青森労災病院〉 健一〈弘前市立病院〉 学 (弘前愛成会病院) 助教 助教

井上 竹内 耳鼻咽喉科学講座 助教 眼科学講座 皮膚科学講座 侯雄 〈医員〉 可代〈医員〉 卓〈医員〉 助教 助教

矢口 救急・災害医学講座 助教 慎也〈北里大学病院〉

神村 泌尿器科学講座 泌尿器科学講座講師〉 典孝 准教授

楠美 動物実験施設 臨床薬理学講座 置換(20・4・1) 感染生体防御学講座助教) 田 昭則〈歯科口腔外科助教 助教(施設主任) 助教

島田美智子〈フロリダ大学〉

福田

(輸血部長の併任解除)

H

日

日

法医学講座 内分泌代謝内科学講座 武〈法医学講座講師

康一〈病院助手〉 健〈青森県立中央病院〉 助教

藤井 渡辺 胸部心臟血管外科学講座 胸部心臟血管外科学講座 助教 神経精神医学講座 助教 独立行政法人国立病院機構弘前病院

配置換(20・3

•

16

放射線科

助教

独立行政法人国立病院機構弘前病院》 横山 循環器内科·呼吸器内科·腎臟内科 仁 〈新東京病院〉

横山 周産母子センター 整形外科 〈五所川原市立西北中央病院〉 〈独立行政法人国立病院機構弘前病院〉 循環器内科·呼吸器内科·腎臟内科 工 徹 (大館市立総合病院) 講師 助教

池永 皮膚科 須藤 呼吸器外科·心臟血管外科 耳鼻咽喉科 助教 丸屋信一郎 岡本亜希子〈医員〉 泌尿器科 脳神経外科 国際医療福祉大学附属三 五月 哲司 助教 武道〈弘前市立病院〉 助教 助教 〈医員〉 二田病院) 助教 福田 菊池

任 (解除) (20 伊藤 手術部長 袴田 輸血部長 消化器外科科長·乳腺外科科長 悦朗 健 幾夫

〈昭和薬科大学〉 勤務配置変更(20・4 臨床薬理学講座 石戸圭之輔 消化器外科学講座 (統合機能生理学講座助教) 浦 淳 助教

塚田

晴彦 〈医員〉

救急・災害医学講座

小笠原ゆかり

(医員)

脳神経外科学講座

助教

臨床薬理学講座

助教

勝良

(神経精神医学講座助教)

採用(20・5・1 〈マサチューセッツ工科大学〉 二ノ倉欣久 統合機能生理学講座

○医学部附属病院

採用 (20・3・1) 工藤香名江〈医員〉 脳神経外科 助教

任期満了退職(20・3・ 大畑 (放射線科学講座助教) 助 31

辞職(20・3・ 講師 31

配置換(20・4 小野整形外科 睦〈整形外科

任 (20・4・1) 整形外科 救急・災害医学講座 明教 教〉

幾夫 腺外科科長 | す。 (廣田 記) | かなと思う今日この頃で

編

集

後

記

K スペ

寒さがぶり返し風邪を引きら、花見が終わったとたん て良かったと思っていたく、暖かい中で花見が出来今年は、桜の開花が早

20 4 1

昇任 (20·4·1) 阿部 岩渕 皆川 皮膚科 北川理映子〈医員〉 熊坂隆一郎 耳鼻咽喉科 助教 呼吸器外科・心臓血管外科 泌尿器科 助教 独立行政法人国立病院機構以 検査部 助教 循環器内科·呼吸器内科·腎臓内科 助教 循環器内科·呼吸器内科·腎臓内科 鰺ヶ沢町立中央病院〉 (国立療養所松丘保養園) (国立療養所松丘保養園) 郁哉 尚央〈八戸市立市民病院〉 智子〈医員〉 助教 直樹 彰仁〈大館市立総合病院〉 講師 公前病院) 助教〉 助教

ております麻酔科医不足が 指摘され、特定診療科など と絶滅危惧種に分類された に限らずほとんどの診療科 に限らずほとんどの診療科 の医師不足が深刻です。そ の結果、どの教室も運営が の結果、どの教室も運営が きならないところまで来たられます。さて、地球規模られます。さて、地球規模られます。さて、地球規模の環境もさることながら、 救急科医および私が担当しは、小児科医、産婦人科医、様に思います。全国的に |年々減少している結果、北||シャルでは、北極海の氷が||ました。先日のNHKスペ とが放映され、地球温暖と極熊が絶滅の危機にあるこ がのっぴきならないところとが放映され、地球温暖化 まで来たことが強調されて